



# VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58  
www.venceremos.cu

Viernes 20 de noviembre de 2020  
Año 62 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 20 centavos.  
Año LVIII. No. 17. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

## Siempre en presente



● **Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**  
*Foto: Archivo de Venceremos*

En tu Birán natal, en una ceiba grande internada en el monte, una mano anónima escribió: "Gracias, Fidel". La misma que te saludó, cuando entraste a Guantánamo, aquel 2 de enero; la que estrechaste en el Alto del Quimbuelo; te aplaudió, apretada, cada vez que viniste a esta tierra. La que te dijo adiós, desde el alma, y la que hoy hace, trabaja, alza, construye...

Así estás, a cuatro años de tu partida -de tu "siembra"- grabado en las paredes que no quisiste que nombraran en tu honor, en las escuelas donde se enseña la historia de la Cuba Libre que impulsaste, en las montañas donde el campesino, la mujer, el niño se empoderan, se alzan, crecen, estudian...

Regrabado, Fidel, en sonrisas y obras. Mencionado en presente. Tallado para siempre en el alma cubana, tan pródiga en talentos y hazañas, tan irredenta..., tan como tú mismo: rebelado siempre, a la

familia, a la república bananera que conociste, a tu futuro de abogado brillante para convertirte en el revolucionario, el barbudo, el combatiente, el hombre mito.

Condenado irremediamente al dulce recuerdo de un pueblo que te tiene entre las cosas más queridas, que atesora tus fotos y las pone al lado de la familia, en el sitio de honor, como un abuelo, un hijo o un padre. Que guarda cada momento y cada paso. Que se enorgullece de las calles que pisaste, y de haber continuado, puesto en

práctica los sueños que tuviste, y fueron muchos: el Valle de Caujerí, el Poligráfico, la Voluntad Hidráulica...

Con los humildes, siempre. Recordado en los barrios sin necesidad de calendarios oficiales. Llorado cuando era imposible contener las lágrimas -en silencio la Cuba bullanguera al paso de tus cenizas- y honrado desde entonces, porque tu legado no es de ayer, sino de hoy, de mañana y de apremio: esta Revolución que nos dejaste, triunfante y viva.

## Reconocen a combatientes contra la COVID-19

El Buró Nacional de la Unión de Jóvenes Comunistas entregó la placa conmemorativa *Jóvenes por la vida*, al Puesto Médico de Salud Territorial, de la Región Militar de Guantánamo, en reconocimiento al quehacer de la institución en la lucha contra el nuevo coronavirus.

Diosvanys Acosta Abrahante, primer secretario de la UJC en el país, entregó el lauro al capitán Alexander Pelegrín Amondaray, director del centro sanitario, donde 188 trabajadores, por casi cinco meses albergaron a pacientes sospechosos de portar el SARS CoV-2, por ser contactos directos de casos positivos.

Durante el acto, también fueron condecorados trabajadores civiles de la entidad, y se otorgó la condición *Jóvenes por la vida* a 16 oficiales de la Unidad de Tropas Territoriales; a la primer teniente médica Vivian Hernández Alfaro, al sargento Yudelkis Azahares Hernández y al soldado Yadiel Guillén Alabré, quienes contribuyeron a la atención integral de los 149 pacientes ingresados desde que apareció el primer caso en abril.

El capitán Degnei Hernández Molina ratificó la disposición de los combatientes, desde la trinchera de la salud, a continuar enfrentando la COVID-19, y subrayó que salvar vidas humanas es la mejor forma de ser fieles al ideario del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

El primer secretario del Buró nacional de la UJC agradeció el valor y la entereza de los miembros del Puesto Médico, quienes dan lecciones al mundo de la singularidad de nuestra Medicina y los valores del pueblo, y llamó a seguir alertas para controlar la existencia de posibles rebrotes que atentan contra la salud y las transformaciones socioeconómicas en marcha.

La agenda de trabajo de la Dirección nacional de la UJC incluyó en Guantánamo reconocimientos a los colectivos de la Fábrica de Tabacos y de la Universidad de Ciencias Médicas, cuyos colectivos también sobresalieron en el combate por la vida desde que el virus apareció en la provincia.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**  
*Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA*



*El primer secretario de la UJC entrega la placa al capitán Alexander Pelegrín, director del Puesto de Mando de Salud, de la Región Militar.*

Vecinos de las calles 1 Oeste entre Prado y Aguilera refirieron, en una instantánea, que una frondosa ceiba que data de hace muchos años causa estragos en viviendas circundantes, como la marcada con el número 802, pues pisos y paredes están deteriorados, y tiene en amenaza de derrumbe a otras. En más de una ocasión, afirman haberse dirigido a la Dirección de la Agricultura y a la de Servicios Comunes en el municipio de Guantánamo, pero esta última entidad no había ejecutado la decisión de la tala del árbol, una vez hechos los trámites, con documentación emitida por la empresa Forestal.

Pero, para sorpresa del especialista asignado por Servicios Comunes en el municipio de Guantánamo, jefe de la brigada de poda, con vasta experiencia en esos quehaceres, al acudir a evaluar la situación y, en presencia del presidente del Consejo Popular, la dueña de la casa donde



**Respuesta al LECTOR**

creció la ceiba, en Aguilera 958 interior entre 1 y 2 Oeste, decidió -consta por escrito- no permitir la tala del árbol situado en el patio de su vivienda, porque ella no fue quien promovió la queja, sino una vecina.

No obstante, Vilman Pupo Cisneros, director municipal de Servicios Comunes, esclarece que entre las funciones de la entidad que dirige "no está contemplado talar o podar árboles en patios de viviendas de particulares, porque esa responsabilidad recae sobre el dueño de la propiedad, tal como lo estipula la Resolución 479/96, que norma la actividad".

Casos como ese, deja por sentado el director de Comunes, son atendidos por la coordinadora de esa tarea por la Defensa, quien preside la Comisión de reforestación, de los órganos del Poder Popular, encargada de analizarlos y aprobarlos.



**Contigo**



● A cargo de Haila CHACÓN RODRÍGUEZ, Estudiante de Periodismo

¡Hola, amigos de **Contigo!** Ayer 19 de noviembre se celebró el Día Mundial de la Filosofía, con el objetivo de subrayar el valor perdurable de esa rama del conocimiento para el desarrollo del pensamiento humano, para cada cultura y para cada individuo.

La filosofía es el estudio de la naturaleza, de la realidad y de la existencia. Proviene de la palabra griega *philosophía*, que significa "el amor a la sabiduría".

Esa disciplina proporciona las bases conceptuales de los principios y valores de los que depende la paz mundial: los derechos humanos, la justicia, la igualdad y la democracia.

Por eso, la Unesco estableció en sesión plenaria celebrar cada tercer jueves de noviembre de cada año este día, para destacar la importancia de dicha materia, especialmente, de cara a los jóvenes, subrayando que:

"La filosofía es una disciplina que estimula el pensamiento crítico e independiente y es capaz de trabajar en aras de un mejor entendimiento del mundo, promoviendo la paz y la tolerancia".

Los invitamos entonces, a leer algunas frases de grandes filósofos: ¡Que las disfruten!



"La mayor declaración de amor es la que no se hace; el hombre que siente mucho, habla poco".  
**Platón**

"El sabio no dice todo lo que piensa, pero siempre piensa todo lo que dice".  
**Aristóteles**

"Cuando hables, procura que tus palabras sean mejores que el silencio".  
**Confucio**

"Cuando mejor es una persona, más difícilmente sospecha de la maldad de los demás".  
**Marco Tulio Cicerón**

"El que no considera lo que tiene como la riqueza más grande, es desdichado, aunque sea dueño del mundo".  
**Epicuro**

"La buena conciencia es la mejor almohada para dormir".  
**Sócrates**

"Daría todo lo que sé, por la mitad de lo que ignoro".  
**René Descartes**

"No hagas a otros aquello que no te gustaría que te hicieran a ti, ni te hagas a ti lo que no le harías a los demás".  
**Confucio**



**Felicitación a trabajadores farmacéuticos**

El 22 de noviembre se celebra el Día del Farmacéutico cubano, fecha escogida en recordación al nacimiento de Antonio Gúterres Holmes, revolucionario antimperialista y profesional de esa especialidad.

Tras el triunfo de la Revolución es impresionante e innegable el desarrollo de la Salud Pública, obra cuyo máximo impulsor fue el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Ahí están los indicadores de salud, la calidad y satisfacción con los servicios, resultados en los cuales destaca la labor de los farmacéuticos.

Pese al recrudecimiento del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por el gobierno de Estados Unidos de Norteamérica, el cual inevitablemente repercute en esa rama, se mantienen los servicios hasta en los lugares más apartados de nuestra geografía, pilares en la elevación de la calidad de vida de la población.

Este es un día de reafirmación y estímulo, pero también de ineludible compromiso con las tareas derivadas de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución, las cuales incluyen la elaboración de nuevos medicamentos

con el empleo de plantas medicinales.

En nombre de la máxima dirección del Gobierno, el reconocimiento a ustedes que, con humildad y entrega desinteresada, ejercen tan noble tarea de contribuir con sus servicios a mejorar los índices de salud de nuestra población.

Los exhortamos a luchar por metas superiores en los indicadores de salud de la provincia. Seguiremos contando con ustedes para los grandes retos que tenemos por delante.

Fraternalmente,

**Emilio Matos Mosqueda**  
Gobernador

**Pesquisa por la salud diabética**

● Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ



Por la vida

De 150 personas aparentemente sanas, más de 25 son potenciales diabéticas, según la pesquisa realizada durante la actividad central por el Día Mundial de esa afección crónica, el pasado 14 de noviembre, en el Centro especializado, ubicado en Calixto García

entre Paseo y Narciso López, informó Mayelin Carbonell Ferrera, jefa de sala de esa unidad asistencial.

Al decir de Carbonell Ferrera son muchas las personas que padecen de diabetes y no son diagnosticadas, por lo que corren, además, riesgos ante la pandemia de la COVID-19, por ser un grupo muy vulnerable que, de contraer el SARS CoV-2, pueden agravarse, debido a que es una de las enfermedades asociadas que traen complicaciones severas al enfermo.

Explicó que la diabetes se desencadena cuando el organismo pierde la capacidad de producir suficiente insulina, hormona que se genera en el páncreas, y permite que la glucosa de los alimentos pase a las células del organismo donde se convierte en energía para hacer funcionar los músculos y tejidos.

En tanto, Maricel Rodríguez Urgelles, especialista en Promoción y Prevención de Enfermedades, aseveró que esa afección en la provincia ocupa la octava causa de muerte, y los resultados del primer semestre de este año muestran un aumento considerable de personas que la padecen.

Aconsejó a los guantanameros a chequearse periódicamente, sobre todo, aquellos con esos antecedentes familiares; evitar la obesidad y el sedentarismo con una alimentación sana y la práctica de ejercicios físicos; alejarse del alcohol y el tabaco...

De igual manera, "mantener los niveles adecuados de colesterol, vigilar la tensión arterial y, sobre todo, los de glucemia establecidos, para contribuir a retrasar o prevenir los peligros al que se exponen", enfatizó.

Bajo el lema *Diabetes: los profesionales de la enfermería marcan la diferencia*, entre otras actividades desarrolladas por la efeméride, se reconoció a un grupo de enfermeras en nombre de ese importante personal de la Salud que, además de cuidar, educar y apoyar a los diagnosticados con esa afección crónica, enfrentan el desafío de asistirlos a la par del nuevo coronavirus, para garantizar, además de salud, la vida.

**Sobre distribución del uniforme escolar**

El Grupo Empresarial de Comercio en la provincia informa a la población que está a punto de concluir el proceso de distribución de las prendas que faltaban del uniforme escolar, por lo que exhorta a quienes poseen bonos para adquirirlo, a concurrir con prontitud a la red de unidades que lo ofertan.

Aclara la nota enviada por

Lidia Moreira Pelegrín e Isabel Rodríguez Franco, especialistas en Mercadotecnia y Comunicación, y principal de Productos Industriales, respectivamente, que para efectuar la compra debe presentarse el Bono del estudiante, legible, sin borrones o enmiendas, en la unidad asignada.

**Plazas en oferta**

Una plaza de Mecánico B automotor y otra de Especialista B en Ciencias Informáticas (Redes) ofrece la Empresa de Mantenimiento a Grupos electrógenos de Fuel Oil en Guantánamo.

De acuerdo con la nota enviada por Ángel Martín García, especialista B en Recursos Humanos, el puesto de mecánico califica en la categoría ocupacional de operario y pertenece a la escala VII, con un salario básico de 285 pesos.

La entidad, por estar acogida al perfeccionamiento empresarial, aplica un sistema de pago adicional según lo establecido en el Reglamento vigente, de 75 pesos, más 16 CUC de estimulación en divisa.

Para aspirar a la plaza, solo se exige ser graduado de Nivel Medio con curso de habilitación y entrenamiento laboral.

En tanto, quien desee optar por la de especialista B en Ciencias Informáticas, con categoría ocupacional de técnico, en la escala XI, cuyo salario básico es de 365 pesos, requiere ser graduado de Nivel Superior y poseer experiencia en la actividad. Adicionalmente recibe 21,50 CUC de estimulación en divisa.

Por ambas plazas al trabajador se le otorga un estipendio alimentario de 0,60 centavos en CUC por cada día laborado.

Los interesados deben entregar su solicitud en el Departamento de Recursos Humanos de dicha Unidad Empresarial de Base Guantánamo, radicada en el kilómetro 2½ de la carretera a Jamaica.



## El símbolo de la ciudad

● **Por Ariel SOLER COSTAFREDA**  
Fotos: **Leonel ESCALONA FURONES**

Día memorable el 26 de julio de 1995, y no solo porque la provincia se acreditara por segunda vez la fiesta por el Día de la Rebelión Nacional: en la sala de protocolo de la Plaza de la Revolución Mariana Grajales Cuello, Fidel recibía la estatuilla de La Fama, el símbolo de la ciudad de Guantánamo.

Se honra al Padre de la Revolución Cubana y, a su vez, se prestigiaba la propia alegoría, otorgada hoy a más de 100 personalidades, entre ellas, Gerardo, Fernando, Antonio, Ramón y René, los Cinco Héroes, quienes cumplieron largas e injustas condenas en Estados Unidos por "el delito" de proteger a su Patria.

Fidel recibía de manos de Manuel

Sánchez Sardiña, entonces presidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, y en presencia de Ríder Díaz Leyva, primer secretario del Partido en la provincia, la réplica de la escultura que corona la cúpula del Palacio Salcines, emblemática edificación, iniciada en 1919, por el insigne arquitecto guantanamero José Lecticio Salcines Morlote.

A Américo Chini, artista italiano radicado en La Habana, Salcines encomendó esculpir la obra, inspirada en la que da nombre a la Fuente de La Fama (1883) de Valladolid, en el centro de los jardines del Campo Grande, en España.

A diferencia de aquella, esta, aunque también angelical mensajera de Zeus, carece de alas, y como su inspiradora se empuja al cielo para, con su trompeta, propagar por el mundo

la ciudad las buenas o malas noticias, y los hechos grandiosos del vivir ciudadano.

Fue la arquitecta Zulma Ojeda, al frente del Grupo para el Desarrollo Integral de la Ciudad, quien junto a otros amantes de la urbe, organizó talleres para elegir el símbolo entre cinco propuestas, de las que el 7 de mayo de 1992, natalicio de Salcines, surgió La Fama, aprobada por sus habitantes mediante voto poblacional.

Así nació esa estatuilla que la Asamblea Municipal del Poder Popular, haciéndose eco de la voluntad ciudadana, aprobó como Símbolo de la Ciudad en 1993, y es entregada en Sesión Solemne el primero de diciembre de cada año, en ocasión de cumplirse un nuevo aniversario de otorgada, por la Corona Española, la condición de Villa a la ciudad de Guantánamo.



*Histórico instante en que Fidel recibe el Símbolo de la Ciudad el 26 de julio de 1995, al término de su discurso a los guantanameros, en ocasión del aniversario 42 del asalto al cuartel Moncada.*



*Estatuilla que reproduce la obra de Américo Chini devenida ícono de los ciudadanos.*



### Criterio

● **Por Libibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

No aguantó más y se derrumbó. Estrepitosamente. "Parecía un terremoto", dirían luego testigos del desplome de una de las cúpulas de la Plaza del Mercado, como el peor recordatorio posible de que, en unos días, nuestra ciudad y varios de sus edificios están de aniversario.

Al margen del susto, para los vecinos y espectadores de ese sábado aciago que, no obstante, había amanecido con sol suficiente como para borrar, en poco tiempo, el mohoso recuerdo de más de una semana de pródigos aguaceros; el derrumbe no es, en realidad, una sorpresa.

Lo esperábamos desde hace tiempo. Lo veíamos venir. Temimos por años que se nos desplomara en las cabezas, cuando la Plaza del Mercado era aún el espacio más céntrico de la ciudad, de venta de viandas, vegetales, hortalizas y cárnicos.

Por si quedaban dudas, lo corroboramos un par de años atrás, cuando por decisiones locales se clausuró la actividad comercial con la idea de restaurar lo necesario en el emblemático edificio, inaugurado a inicios de la década del 20, del siglo pasado, con planos de José Lecticio Salcines, y acabados del maestro de obras y escultor español José María Cantalapiedra.

Entonces, nos permitimos la esperanza. El proyecto relucía en los gráficos computarizados, con sus estanterías nuevas, sus pequeños almacenes para comodidad de los cuentapropistas, los bulevares, los puestos para empresas, las luminarias, las celosías a juego de las que ya marcaban el espíritu del inmueble.

Desde entonces, la restauración de las cúpulas era lo más complejo. Se concibieron armazones para detener las grietas por donde, insolente, se colaba el sol de cada día. Se dividieron los espacios

en cuatro, y se avanzaba en algunos objetos de obra, en el lustre de la fachada, en las áreas interiores.

Un reportaje de **Venceremos**, en junio de 2018, aseguraba que la reparación de la obra, "cuyo costo se estima en 2 millones 500 mil pesos", y en la que trabajan 45 obreros de la Empresa provincial de la Construcción, marcha con la premisa de "preservar los elementos arquitectónicos y mantener su misión original".

Para entonces, los proyectistas discutían la mejor solución técnica para detener el deterioro de las cúpulas de la Plaza del Mercado y, a decir de los responsables a pie de obra, se dispone "del personal capacitado y los materiales necesarios para cumplir las etapas constructivas" iniciadas en febrero del propio año.

Es sábado. Catorce de noviembre de este año que parece no querer terminar de darnos malas nuevas. Casi cae la tarde cuando algo en

la copa de la intersección de Los Maceo y Prado termina de fracturarse, y los pedazos que pensamos incólumes a la gravedad -como si solo la belleza fuera suficiente- se vienen abajo; por suerte, solo al suelo.

Menos de 48 horas antes, en un espacio que promueve la librería Asdrúbal López, el Máster en Estudios Cubanos y del Caribe, Ladislao Guerra, investigador acucioso de los orígenes y desarrollo de Guantánamo, advertía que la historia eran también los edificios... y, además, "cuidar ese legado arquitectónico que hoy vemos en peligro, como el propio Palacio Salcines, la Plaza del Mercado...", vaticinó.

Porque se habrá caído una cúpula, pero la Plaza sigue aquí. Y los guantanameros que amamos y queremos preservar la historia de nuestra ciudad, también.



### Instantáneas

¿Por qué instituciones culturales como las casas del Son y del Changüí, ambas en la barriada de La Loma del Chivo, incrementaron el precio de la entrada a sus instalaciones, en los casos mencionados, al doble de lo que exigían con anterioridad, si todavía la reforma salarial no se ha concretado?, se preguntan guantanameros asiduos a esos sitios... **De alta peligrosidad debería considerarse el bache que hay en la intersección de la Avenida conocida como La Formadora, específicamente en el desvío por donde circulan los autos que vienen desde la zona de la Escuela Militar Camilo Cienfuegos y van hacia Jamaica. Allí, a la vista pública, permanece aquel agujero, que obliga a los conductores a hacer malabares para evitar cualquier dificultad. ¿Habrá que esperar a que suceda algún accidente para arreglar ese detalle en la vía? Por otra parte, cuándo solucionarán definitivamente (y con carácter sostenible) los huecos que afectan arterias de mucha circulación automovilística, como la calle Prado, por ejemplo, desde el Punte Moncada?...** Similar riesgo de accidentarse corren quienes circulan en vehículos, bicicletas, motos o coches por la calle 4 Este, en el tramo desde la Avenida de la otrora Escuela de Arte hasta el puente de Aguilera, por la cantidad de baches que existen y el no sellado de la vía, luego de las labores de restauración de la red hidráulica... **A los residentes en Calixto García entre 1 y 2 Sur todavía deben zumbales los oídos por la actuación irrespetuosa de una familia, que en franca violación de las normas más elementales de convivencia, y de las leyes, el pasado domingo, al filo del mediodía, tenía encendido su equipo de música a altos decibeles, entorpeciendo la tranquilidad de los vecinos. Unas horas después la escena se repetía en 4 Este entre Bartolomé Massó y Donato Mármol. Esos modos de actuación indolente, reflejo de la marginalidad, la escasa educación, y a veces también la prepotencia debieran combatirse desde el mismo barrio y denunciarse a las autoridades competentes. Ante los reincidentes el decomiso de los medios puede ser una medida ejemplarizante...** Anonadados quedaron los usuarios que el domingo pasado, alrededor de la 1:30 de la tarde intentaron disfrutar de las ofertas de la pizzería ubicada frente al Hospital General Doctor Agostinho Neto. La pizzería con salchicha que, según indicaba la pizarra informativa costaba 6.70, la vendían a 8 pesos, sin ofrecer explicación alguna. El embutido y el queso eran imperceptibles y, el último de esos productos estaba tan amargo que era imposible comerlo. La administración del establecimiento y los cuerpos de inspección facultados deben tomar cartas en el asunto para evitar estafa a la población... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

## Yateras

## Sin titubeos en la producción de alimentos

● Por Dairon MARTÍNEZ TEJEDA  
Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Ni la tenaz llovizna, ni el frío típico de la zona de La Clarita, en el municipio de Yateras, impiden al productor Yohánder Hechavarría Hernández, de 43 años, lanzarse al surco cada mañana para cuidar sus preciadas plantaciones.

Hace más de 20 años dedica su vida a la agricultura, y en la actualidad es dueño de más de 11 hectáreas (ha), que mantiene cultivadas, limpias de malezas y listas para sacar los mejores alimentos.

Hijo de campesinos, el yaterano es dueño de finca desde el 2008, y la mayor parte del tiempo trabaja solo. A veces contrata fuerzas pero prefiere él mismo hacerse cargo de la tierra, por eso ha logrado convertirse en referencia dentro del territorio, así como por los constantes aportes a la comunidad con quintales de frijoles, viandas, calabaza y, más recientemente, de cítricos como parte del programa de recuperación de ese surtido.

“Respondiendo al llamado del país para impulsar el autoabastecimiento, solicité cuatro ha más para sembrar naranja, y ya están saliendo los frutos. Este mes he entregado más de 20 quintales de yuca y boniato, también tengo hortalizas, animales en cría... que comparto entre mi hogar y la cooperativa a la que pertenezco”, agrega Hechavarría Hernández.

Yohánder es parte de la vanguardia de la CCS Camilo Cienfuegos, de La Clarita, dedicada, principalmente, al cultivo del café, pero también sus más de 90 afiliados destacan por apostar, con éxito, a la diversificación de las producciones, a partir de la explotación de las 810 ha que posee la entidad.

Reinaldo Rojas Pelegrín, presidente de la organización de base allí, asegura que el compromiso del campesinado en esa porción de Guantánamo



Yateras se empeña en desarrollar una buena campaña de frío.



Yohánder, agricultor de La Clarita.

es satisfacer las demandas de viandas, frutas, cárnicos, vegetales y granos de los 787 pobladores, así como entregar productos contratados a las escuelas cercanas, entidades de Comercio y a Acopio, que recibió en los últimos días cinco toneladas de viandas, cítricos y hortalizas, y se recogerán más.

La UBPC Máximo Gómez, del poblado de Arenal, sigue los pasos de la Camilo Cienfuegos, y desde el Consejo Popular de Bernardo trabaja para contribuir a la soberanía alimentaria en el área donde opera.

Julio Mederos Pérez, jefe de producción de la cooperativa, significa que si bien ahora están inmersos en plena zafra cafetalera, los 44 trabajadores han creado organopónicos (desde principios de octubre) en los alrededores y en sus viviendas, para aprovechar la humedad de estos días, y tienen allí frijoles, maíz, yuca, boniato, col, pimiento, plátano..., una parte de los cuales ya se ha acopiado.

“Todos los productos, además de los animales del módulo pecuario de ovino-caprino, conejos, aves y cerdos, los comercializamos en el punto de venta para los 278 habitantes de acá, e igualmente, nos sirven para el autoconsumo”, agrega Mederos Pérez.

Tras varios meses golpeados

por la sequía, las lluvias de la tormenta tropical Eta vinieron para revitalizar el campo yaterano, así lo hace notar Joel Reyes Pérez, vicepresidente de la CCS Sabino Pupo, que al cierre de este reportaje había logrado garantizar a los residentes de los poblados cercanos a Bernardo, las libras de viandas y hortalizas previstas por habitantes.

“Alcanzamos una producción estable de malanga, yuca, plátano macho y fruta; coco, aguacate, naranja, limón, mandarina, col, pimientos y chote. Tenemos preparadas tierras para tomate y cebolla; si las lluvias nos favorecen, tendremos resultados”, asevera Reyes Pérez, quien dice que para principios del 2021 entregarán también mil kilogramos de carne de cerdo para fortalecer el suministro de proteínas en el municipio.

#### Solo cuentan los resultados

Yateras tiene actualmente 40 bases productivas, 37 de ellas cafetaleras y tres ganaderas; esas entidades tributan a unos 20 puntos de venta, distribuidos en seis Consejos Populares pero, además, abastecen a tres mercados ubicados en Palenque, Felicidad y La Carolina, coincidiendo con los asentamientos de mayor densidad poblacional.

“Hoy una de nuestras prioridades es el autoabastecimiento, sobre todo, en el actual contexto de crisis económica, pues la demanda interna es mayor, y escasean y se encarecen los alimentos. Depende de polos productivos como los de aquí, dotar de los bienes que ayuden a la sustitución de importaciones, y generar nuevos renglones exportables”, apunta Noris Rodríguez Romero, director técnico-productivo de la Delegación municipal de la Agricultura.

“Vamos por buen camino -agrega el directivo-, al cierre de octubre cada yaterano recibió 29.48 libras de productos del agro per cápita, de las 30 planificadas: 14.9 de viandas, 8.84 de hortalizas, 4.24 de frutas y 1.5 de granos. Aún falta completar las proteínas, pero se garantizaron 256.7 toneladas (de 263 previstas) para los más de 18 mil 900 ciudadanos del municipio, con variedad de oferta (conejo, cerdo, aves, ovino-caprino)”.

Según Rodríguez Romero, también se destinaron recursos a la ciudad de Guantánamo, y para fin de año se prevé enviar un nivel de quintales de viandas y hortalizas. Mientras tanto la faena sigue; desde septiembre pasado Yateras pone su mayor empeño en la campaña de frío, que concluirá el 28 de febrero, con la siembra de más de 2 mil 170 ha de boniato, yuca, tomate, col, pimiento, pepino, frijol, entre otras viandas, vegetales y frutas.

“Hasta la fecha, de las 838.5 ha que debían estar listas, se han plantado 630.5 ha, pues las lluvias de Eta afectaron las tierras que se habían preparado para la campaña, y ello incidió en el atraso de los cultivos, sobre todo, de las hortalizas y granos en la zona de Monte Verde. Los daños mayores fueron a los semilleros de col y tomate”, informa Noris Rodríguez.

Sin embargo, pese a las adversidades, los pobladores de ese montañoso territorio no se amilanaron y aseguran que para diciembre tendrán listo el ñame de fin de año, la col, la lechuga, el maíz tierno para los tamales, y la proteína animal.

También se trabaja en 40 ha de garbanzo, en Monte Verde, con un ciclo máximo de cuatro meses hasta la cosecha. Ello permitirá incorporar un nuevo surtido al territorio, porque lo importante es producir, desde cualquier trinchera y en esa tarea, definitivamente, podemos contar con Yateras.



Joel Reyes, vicepresidente de la CCS Sabino Pupo: “Estamos listos para garantizar las producciones de fin de año”.



En octubre cada yaterano recibió 29.48 libras de renglones agrícolas.

# Realengo 18: primera victoria del campesinado armado

● Por Jorge WEJEBE COBO, de la ACN

Fotos reproducidas de Bohemia y Granma

Realengo 18 es un paraje en las serranías guantanameras en el triángulo de tierra establecida entre grandes propiedades circulares de la época de la conquista y que sirvieron de asentamientos a campesinos pobres, ex esclavos y, en el siglo XIX, a mambises y sus familiares.

Ese recóndito lugar sería solo recordado por esa singularidad histórica, si en 1934 no hubiera sido escenario de la primera gran conquista del movimiento campesino armado contra los intentos de desalojo de las compañías latifundistas, apoyadas por el ejército dirigido por el entonces coronel Fulgencio Batista.

En 1934, el ejército era el poder real que ostentaba Fulgencio Batista por medio de un títere, el presidente Carlos Mendieta, después de frustrar la Revolución de 1933 contra la dictadura machadista, gracias a su capacidad para el engaño y la traición que le permitió emerger en la convulsa situación de sargento cabecilla de un movimiento castrense a jefe del ejército, con la bendición de los intereses estadounidenses.

El asentamiento del Realengo 18 estaba conformado por pequeñas fincas de campesinos, en alrededor de 500 caballerías, que incluían tupidos montes de árboles de madera preciosa, sobre los cuales latifundistas nacionales asociados a compañías norteñas pusieron sus ojos para explotar la riqueza forestal y sembrar grandes extensiones de caña que serían molidas en los centrales en manos de los estadounidenses en la región.

Para cumplir con esos planes era necesario desalojar a centenares de familias del Realengo 18, y parecía que en noviembre del 34 estaban dadas las condiciones para que el capital foráneo lograra esos propósitos, con el apoyo de los tribunales de la época, el gobierno, y la Guardia Rural que había cercado la región.

Pero ante la arremetida se levantaron los campesinos de la zona, encabezados por un líder natural, Lino Álvarez, teniente del Ejército Libertador de las tropas de José Maceo, quien llevó la protesta al ámbito nacional, cuando al frente de 400 jinetes se presentó en la ciudad de Guantánamo para divulgar su causa, que recibió



Pablo de la Torriente Brau describió al líder campesino como “un negro de pequeña estatura, pero bien musculoso, fuerte...”

el apoyo material y político del Partido Comunista.

El periodista Pablo de la Torriente Brau visitó el Realengo 18 y describió al líder campesino como “un negro de pequeña estatura, pero bien musculoso, fuerte, ojos silenciosos y profundamente oscuros.”

“Habla con lentitud, como el hombre que no le gusta rectificar. Y nunca ha estudiado. Una compañía yanqui le ofreció 15 mil pesos y 15 caballerías de tierra para que abandonara la lucha. Pero él siguió combatiéndola. Tres tiros le han dado ya, y no lo han matado”.

En varias ocasiones, los campesinos armados con viejas escopetas y machetes evitaron la entrada al lugar de los enviados de los terratenientes, para instalarse en una trocha en la zona a la que llegaron siempre acompañados de la Guardia Rural, mientras los tribunales negaban su derecho de propiedad.

Durante los momentos más tensos, Batista desde La Habana declaró: “La trocha se hará, cueste lo que cueste”, y Lino replicó: “Tierra o sangre”, y centenares de serranos se aprestaron a cumplir con esa consigna de su líder, con el propósito de que “mientras haya un montuno no sigue la trocha”.

El Partido Comunista realizó una operación de abastecimiento a los sublevados, poco conocida en todos sus detalles, y les remitieron desde La Habana en cajones de supuestas piezas para maquinarias 50 fusiles Springfield, e igual cantidad de armas cortas, una ametralladora antiaé-

rea y municiones, obtenidas gracias a la contribución de los obreros de San Antonio de los Baños, Regla, Guanabacoa y otros municipios habaneros.

También viajaron a ese lugar instructores y cuadros políticos, enviados por el Partido para organizar la resistencia, entre ellos, Ramón Nicolau González, Alfredo Martínez, Lelis Nordet y Arturo Villarreal.

El 11 de noviembre de 1934, hace 86 años, ante la decisión de los campesinos del Realengo 18, de no abandonar su tierra, y para evitar verse enfrentados a una guerra de guerrillas, Batista y la Guardia Rural cedieron y acordaron una tregua, retiraron las tropas, y pospusieron los desalojos y los planes de apropiación.

No obstante, en los años posteriores sobre los montunos y sus descendientes se aplicaron diversos métodos para engañarlos y usar la violencia de forma selectiva, además de aplicar medidas para corromperlos y resquebrajar la unidad que los hizo fuertes y les permitió propinar una de las primeras derrotas políticas y morales al régimen entreguista de Batista-Mendieta.

Pero más de 20 años después, aquel legado de insurrección vivía en las serranías guantanameras que nuevamente fueron escenarios de luchas pero, esta vez, definitivas, cuando algunos de esos viejos fusiles celosamente guardados por veteranos defensores del Realengo 18 fueron empuñados por los combatientes del Ejército Rebelde, que lograron la definitiva liberación nacional contra la dictadura batistiana.



La lucha de los realenguistas por sus reivindicaciones tuvo alcance nacional.

## Baracoa recuerda a Eusebio Leal



### Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



La Oficina del Conservador de la Ciudad Patrimonial de Baracoa dedicó el primer número del boletín cultural *La Asunción de Baracoa* al Dr. Eusebio Leal Spengler, historiador de La Habana, uno de los artífices del reconocimiento institucional de los valores de la Primera Villa de Cuba.

Bajo la dirección de su colega y amigo, Alejandro S. Hartmann Matos, historiador de la Villa Primada, la publicación reúne testimonios de arquitectos, ingenieros, historiadores, museólogos, diplomáticos, poetas y amigos sobre las diferentes facetas de Leal Spengler.

Se incluyen más de una docena de textos del propio Hartmann Matos; el ingeniero José Ramón Rosete, jefe de Conservación de la Oficina del Historiador de la Ciudad (OHC); Xavier d'Arhuys, Consejero Cultural de la Embajada de Francia en Cuba, y Sergio González Cías, museólogo y asesor de la OHC, entre otros.

La edición recoge textos ya publicados con motivo del cumpleaños 75 del intelectual, ensayista, investigador y amante profundo de La Habana, en la compilación *Nuestro Amigo Leal* (Ed. Boloña, 2018), y otros a propósito de

los homenajes que siguieron a su muerte, el 31 de julio pasado, a los 77 años.

El boletín revela, además, una importante serie de fotografías alusivas a su relación con los testificantes y, de manera especial, documenta su paso por Baracoa, incluida la instantánea de la ceremonia en la que se declaró a La Cruz de la Parra como Monumento Nacional, el 15 de agosto de 2011.

Auspiciado por la Oficina del Conservador de Baracoa, la Red de Oficinas del Historiador y Conservador de las Ciudades Patrimoniales de Cuba y la

Sociedad Cultural José Martí, el boletín fue distribuido en entidades culturales, instituciones de Gobierno, dentro y fuera del país, mientras se pone en circulación la página web de la oficina baracoesa.

Según Hartmann Matos, la próxima edición de *La Asunción de Baracoa*, será el año próximo, y estará totalmente dedicada a las festividades por el aniversario 510 de la Villa, la primera de las fundadas en la Isla por el Adelantado Diego Velázquez.

• Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

## Las huellas de Ernesto Cuesta

Atractivo recorrido por el quehacer del pintor Ernesto Cuesta Esteris resulta la exposición *Huellas de una travesía*, inaugurada en la Galería Palacio Salcines, de Guantánamo, como tributo del Consejo provincial de las Artes Plásticas a los 40 años de labor del creador.

Más de una docena de piezas concebidas en las técnicas de grafito, tinta, acrílico y mixta conforman la muestra que reúne, según el propio autor, parte de su obra como dibujante desde la década de los 80 del pasado siglo, y revelan distintas etapas de experimentación, entre cuyas temáticas más recurrentes sobresalen el ser humano, la naturaleza y la mujer.

La expo trasluce maestría, refinamiento y sensualidad en los trazos, la madurez técnica de un sello personal construido a partir de la descomposición y composición de cuerpos, entornos y la vida misma, rozando la fantasía, la poesía y los sueños.

Este santiaguero, asentado en Guantánamo, una vez más apuesta por representar y de-

fender la exuberante vegetación que identifica esta zona del país, a la vez que rinde homenaje a la ciudad del Guaso, en ocasión de cumplirse el próximo mes, 150 años del otorgamiento del título de Villa.

Cuesta tiene en su aval el incursionar en el diseño gráfico y la poesía, y acumula lauros importantes como tres Premios Salcines, uno en el Salón Nacional de Paisaje, y otro en el de poesía Rubén Martínez Villena.

Posee más de 180 exposiciones personales y colectivas, y sus creaciones se exhiben en colecciones particulares de Argentina, Bulgaria, Francia, Alemania, Estados Unidos, España, Inglaterra y Guatemala.

Las huellas del artista, igualmente, aparecen en instituciones sociales, docentes y de la Salud, pues ha donado parte de sus trabajos al coleccionismo institucional y en reconocimiento a destacadas figuras, como el General de Ejército Raúl Castro, Vilma Espín, la pacifista estadounidense Cindy Sheehan, el cosmonauta ruso Yuri Romanenko y el intelectual Frei Betto.

## Conciertos por la Villa de Guantánamo



La cuarta edición del *Festival Chocolate con Café* se realizará en Guantánamo, del 28 de noviembre al 2 de diciembre, de forma online, y con actividades presenciales en instituciones locales, pero con reducido público, en cumplimiento de los protocolos sanitarios establecidos por la actual situación epidemiológica.

Dedicado esta vez al aniversario 150 del otorgamiento del título de Villa a la urbe del Guaso, el evento convocó a reconocidos músicos como Buena Fe, Annie Garcés y Leo Vera, quienes junto a Waldo Mendoza, principal artífice del festejo, animarán con sus canciones las noches guantanameras.

Igualmente, se sumarán a las festividades talentosos artistas del patio, como la soprano Yoryana de Jesús, el tenor Armando Hernández, el maestro laudista Jesús Fernández, el grupo de rumba Obba Ilú Ará, y el Changúí Guantánamo, principal homenajeado de estos días por los 75 años de fundada esa agrupación y su nominación a los *Premios Grammys Latinos*.

El teatro Guaso acogerá la apertura del Festival el 28, a las 9 de la noche, bajo la dirección del maestro Lázaro McPherson, y con la participación de artistas guantanameros e invitados. Otras locaciones de las actividades serán la Casa de Cultura Rubén López Sabariego, la Trova, el Centro Cultural La Guantanamera, y la Sala de conciertos Antonia Luisa Cabal.

Como parte de las extensiones comunitarias La Colmenita llevará a la Casa de Cultura de Paraguay para niños y adultos lo más reciente de su repertorio. También se presentarán músicos y danzantes en La Javilla, mientras que el bulevar de la ciudad acogerá la usual feria artesanal con creadores locales y miembros de la filial del Fondo Cubano de Bienes Culturales.

El apartado online tendrá como plataforma la red social Facebook, a través de perfiles personales e institucionales que visualizarán momentos significativos de ediciones anteriores del *Festival Chocolate con Café*.

Una vez más se pretende que la productora santiaguera LiaVideo asuma la transmisión en vivo por streaming, de las actividades más relevantes, entre las que sobresale la Asamblea Solemne y acto político-cultural por los 150 años de la ciudad de Guantánamo, a celebrarse el primero de diciembre.



## Cine Andante tomará las calles

Entre muestras de audiovisuales e intercambios de realizadores con los públicos transcurrirá en Guantánamo la octava jornada *Cine Andante*, que organiza la Asociación Hermanos Saiz (AHS), del 18 al 21 de noviembre, para promover la apreciación de ese tipo de producto artístico, en comunidades e instituciones del territorio.

Con reducida representación, debido a la actual contingencia sanitaria, el evento contará con actividades presenciales y varios momentos de promoción online, a través de la página institucional de Facebook de la AHS, destaca la exposición de carteles: *Guantánamo en el audiovisual* y el reestreno de las cápsulas *Música subterránea: jóvenes raperos guantanameros*; *La ciudad que quiero* y *#Con las mismas manos*.

Adriel Bosch Cascalet, principal organizador de la jornada, precisó que como es usual se mostrarán creaciones promovidas en eventos homólogos al *Cine Andante*, dígame *El almacén de la imagen*, *Muestra joven Icaic*, y otros de la AHS pero, sobre todo, se dedicará a visibilizar las obras de los guantanameros. De hecho, Juan Carlos Vallinas, especialista del Centro provincial de Cine, impartirá una conferencia relacionada con ese último tema.

La nueva edición exhibirá cortometrajes, documentales y videos clips en sitios como el Video-bar La Esquina del cine Huambo, el Telecentro Solvisión, el Estado Mayor de la Brigada de la Frontera, las escuelas de Danza y Música, la emisora CMKS Radio Trinchera Antimperialista, la Casa de Cultura de Paraguay, así como en los municipios de El Salvador, Caimanera, Baracoa y San Antonio del Sur.

Para el cierre del *Cine Andante* se anuncia un homenaje al documentalista Enrique Colina, fallecido el pasado mes. Como colofón del evento se realizará el concierto *Guantánamo, ciudad que inspira*, a cargo del proyecto de música urbana que integran los artistas Richard León, Brisintom Cdiés, Dj Aster y las Dardach, en el Cafécantante del Cine América, a las 10 de la noche del 21 de noviembre.

### Cartelera

## ¿A dónde VAMOS?

GUANTÁNAMO

### Casa de Cultura

#### Rubén López Sabariego

20, 10:00 am: *VIII Jornada de Cine Andante*. Conferencia *Guantánamo en el audiovisual cubano*, a cargo de Juan Carlos Vallinas Álvarez.



#### Parque José Martí

20, 10:00 am: Espacio: *Bajo la ceiba*, a cargo del Ballet Folklórico Babul. 22, 7:00 pm: Retreta de la Banda provincial de Concierto.

#### Sala de Conciertos

#### Antonia Luisa Cabal

20, 8:30 pm: *Con clase*

y *estilo*, presentación de los coros Masculino y Voz Tempo, e invitados.

#### Casa del Joven Creador

20, 8:30 pm: *Espacio 1900*, invitado Miguel Reyes Mendoza. 21, 8:30 pm: Clausura de la VIII Jornada Cine Andante.

#### Video-bar La Esquina del cine

21, 10:00 am: VIII Jornada Cine Andante. Taller de intercambio con los niños del proyecto Cámara Chica.



#### Cinemateca

23, 5:00 pm: Ciclo: Soberanos, Cortes y Cortesanos. Exhibición del filme *Juana la loca*. España-16.

#### Peña de Cine Ojo Crítico

26, 7:00 pm: Presentación y debate de *Resistencia*. Francia 16.

#### Casa del Changúí Chito Latamblé

21, 8:00 pm: *Noche de tradición*, con el club Amigos de la década prodigiosa 9 sobre 10. 22, 8:00 pm: *De 5 a 7*, con el grupo Robertico y su Síncopa 1.

#### Casa del Son Lili Martínez

21, 9:30 pm: *Música del ayer*.

#### Librería Ateneo Asdrúbal López

25, 10:00 am: *Contrapunto*, a cargo de José Ramón Sánchez, con la presentación del libro: *El secreto de la felicidad*, de Alice Walker. Invitada la periodista Jessica Elías.



#### Sala Teatro Campanario

21 y 22, 10:00 am: Presentación del espectáculo *Enredo de payasos*, a cargo de la compañía de artes circenses Carpanilla.

#### Teatro Guiñol

21 y 22, 10:00 am: Puesta en escena de la obra *Redoblante y pulgarito*, a cargo del grupo Teatro Ríos. 21, 8:00 pm y 22, 5:00 pm: Estreno de la obra *Sobre el daño que hace el tabaco*, a cargo del Teatro de la Totalidad.



#### Teatro Guaso

20, 8:00 pm: XXVI Temporada del Ballet Folklórico Babul. Actuación de la Escuela Profesional de Danza. 21, 8:00 pm: Estreno de la obra: *Ébano*, a cargo del Ballet Folklórico Babul.



Reconocimiento especial al Centro de Bienestar de los Antillanos Británicos.

#### Sede Babul

22, 8:00 pm: Espectáculo clausura Reencuentro, con la presentación del Conjunto Artístico de Montaña, y los proyectos Fénix y Ríos.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)

## Día de la Cultura Física y el Deporte

## La visión de Fidel y los retos de hoy

• Por Dr. Sc. Enmanuel Adrián FIGUEREDO DE LA ROSA

Foto: Liborio NOVAL (Archivo de Granma)

Han transcurrido 59 años del discurso histórico del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz durante la clausura del Primer Pleno nacional de corresponsales, activistas, veteranos y voluntarios del deporte realizado en la Ciudad Deportiva, de La Habana, que marcó al 19 de noviembre como Día de la Cultura Física y el Deporte en Cuba.

Fue una alocución orientadora, en la que dejaba claro el interés de la nación por la práctica deportiva.

*“La Revolución tiene que ocuparse de la educación física y del deporte como una cuestión fundamental para el país. Es posible que para muchas personas, el deporte y la educación física hayan sido, o hayan creído verla, como una actividad sin importancia, como una actividad no fundamental; es posible que, incluso, el interés hoy no sea igual al interés que habrá en los años venideros”.*

El Líder de la Revolución afirmó que una de las tareas de los Consejos Voluntarios consiste, precisamente, en despertar ese interés, en multiplicarlo en la sociedad, para ejercer una actividad sana y saludable, pero también reafirmó que *“esos Consejos son los núcleos de ciudadanos que en cada fábrica, en cada granja del pueblo, en cada asociación campesina, en cada cooperativa, en cada centro de instrucción, en cada unidad militar, en cada municipio y en cada provincia, es decir, dondequiera que labora el pueblo, se dedica a promover las actividades deportivas”.*

En sus palabras recordó las limitaciones que existían antes de 1959 para la práctica de este pasatiempo: *“No era una actividad del pueblo humilde y trabajador. La educación física y el deporte era una actividad que había quedado relegada a la minoría privilegiada de nuestro país; como la educación, como la oportunidad de adquirir una profesión universitaria o técnica, como la oportunidad de vivir bajo un techo decoroso, como la oportunidad de disfrutar de un*



El Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz durante la clausura del Primer Pleno nacional de corresponsales, activistas, veteranos y voluntarios del deporte, el 19 de noviembre de 1961.

*estándar de vida decente -era privilegio de minorías en nuestro país. Sin Revolución no se habría podido soñar siquiera con empezar a desarrollar en nuestra Patria un gran movimiento deportivo.*

*“Parecía difícil de comprender que la Revolución se propusiese cambiar ese concepto del deporte. Es decir, no el deporte como medio, sino como fin en sí mismo; no el deporte para una minoría, sino para todo el pueblo. Y antes que el deporte mismo, la educación física del pueblo, que es la base del deporte”.*

Años después de aquel discurso definitorio, se puede afirmar que la actividad deportiva también participa como un instru-

mento de educación, salud, cultura y felicidad del pueblo, así como en la formación pedagógica de toda la sociedad.

Para perfeccionar dicho instrumento es necesario profundizar, e identificar los intereses socioculturales de la localidad para enriquecer la cultura general integral; escribir el desarrollo de la actividad deportiva, y ejemplificar los resultados históricos y actuales escenificados en eventos nacionales e internacionales; la participación sistemática y constante de la población a convocatorias masivas gigantes y la colaboración internacionalista, ejemplo de dignidad, solidaridad y patriotismo en países amigos y hermanos.



## Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



Lo antes expuesto ha permitido elevar el trabajo político-ideológico, rescatar los valores deportivos y mantener informado al pueblo de los sucesos que ocurren dentro de la actividad en el sector.

Hoy los guantanameros gozamos de tales privilegios y mantenemos esos logros desde las diferentes esferas de actuación, donde la actividad física deportiva y planificada contribuye en la transformación de la sociedad.

Todos esos resultados se manifiestan desde las actividades en los escenarios más difíciles de llegar, las montañas del Alto Oriente; los *Cubaila* que honran a nuestro pueblo; los universitarios que se nutren y fortalecen desde las clases, así como de los eventos deportivos, los niños, jóvenes, adultos y ancianos que se esmeran por alcanzar plenitud, salud y prosperidad, en manos de activistas, técnicos y profesores desde los Combinados Deportivos, academias, centros docentes y de alto rendimiento.

Es difícil pensar en un 19 de noviembre sin recordar a nuestras glorias deportivas y atletas en activo, que han aportado 28 medallas olímpicas, 13 paralímpicas, 119 de diferentes colores, y categorías de edades, en lides mundiales, 208 en Juegos Panamericanos, 214 en Centroamericanos. Esos lauros muestran la solidez y la continuidad de aquel proyecto ideado por Fidel Castro.

En el aniversario 59 de la intervención del Comandante en Jefe en la Ciudad Deportiva, de La Habana, y en las actuales situaciones complejas por la COVID-19 y el endurecimiento del bloqueo, se hace vital que el sector deportivo siga creciendo ante las dificultades y refleje -con su actuar y resultados- la perseverancia y la convicción de defender la Patria desde su trinchera.

**\*Profesor Titular; Decano de la Facultad de Cultura Física, de la Universidad de Guantánamo, e Historiador del Deporte en la provincia**

## Softbol de veteranos

## El CAN sorprende y noquea a Vitilla

## Etecsa cae ante Jamaíquinos por no presentación

El equipo que representa al Combinado Avícola Nacional (CAN) sorprendió al de Vitilla y lo noqueó en cinco entradas: 17 carreras por 5, en lo que constituyó la mejor actuación de los ganadores y la peor de los derrotados, en las nueve rondas efectuadas hasta el momento en la Liga Luminarias del Guaso, de softbol para veteranos.

Banquete se dieron los dirigidos por Elvis Pérez ante los pitcheos superlentos del siniestro Israel Barrientos, a quien le cayeron encima desde la entrada inicial con las primeras cuatro anotaciones. El CAN sumó 18 inatrapables y solo cometió una pifia, liderando la ofensiva Jorge Merencio (el Chino trabajador de Lácteos) de 4-3 con jonrón y 3 impulsadas, así como Pedro Pelegrín de 3-2 y un trío de remolques.

El choque lo ganó Jorge Luis Merencio (segunda victoria), quien apenas toleró 6 jits al equipo campeón del anterior torneo y uno de los más completos en su nómina.

El encuentro que debió cerrar la jornada no se efectuó, por no presentación del equipo de Etecsa, correspondiéndole la

victoria a Jamaíquinos 7-0, según establece el reglamento de la competencia.

Tras los últimos resultados, Etecsa se mantiene en la punta con 6 y 3, seguido de Vitilla 5 y 4, Jamaíquinos 4 y 5, y el CAN 3 y 6. Este domingo se enfrentarán a primera hora Vitilla-Jamaíquinos y a segunda Etecsa-CAN, según la información suministrada por Luis García, máximo responsable de la Liga Luminarias del Guaso.

Hace unas jornadas trascendió la postergación del Torneo por invitación Amistad, como consecuencia de la presencia de la COVID-19 en varias provincias, entre ellas, Santiago de Cuba y La Habana, que habían confirmado su asistencia.

Dicho evento debía realizarse a principios de diciembre en los terrenos del reparo Caribe, con la participación también de Holguín y dos selecciones del Guaso. Su realización se posterga para el primer trimestre del venidero año, siempre y cuando la situación higiénico-epidemiológica en el país lo permita, anunció Rolando Cervera, presidente del Consejo provincial de Peñas Deportivas.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

## En marcha semifinal provincial de ajedrez

La semifinal del Torneo provincial de Ajedrez, de primera categoría, comenzó el martes 17 de noviembre en Guantánamo, con la participación de trebejistas de seis municipios, además de los equipos escolares y juveniles de la Escuela de Integración Deportiva (EIDE).

El evento tiene lugar en la sala especializada de la Facultad de Cultura Física, y se juega por el sistema suizo a siete rondas, donde clasifican los tres primeros a la fase final en diciembre próximo.

Entre los ganadores de la primera jornada aparecen los expertos provinciales (EP) Emmanuel Pérez, de Manuel Tames; Miguel Vázquez, de Caimanera; Omar Suárez, de Baracoa, y Robelis Castillo Cartaya, de Imías.

Fue una lucha sin cuartel la primera ronda, pues solo se firmó un empate entre la Maestra FIDE Maira Cabrera y el joven caimanerense Javier Borges, hijo del único Gran Maestro guantanamero Juan Borges Matos.

En la segunda vuelta, Emmanuel Pérez, con coeficiente Elo de 2116, derrotó a la Maestra FIDE Maira Cabrera, en 55 jugadas de una Defensa Siciliana y encabeza el evento junto a sus homólogos Omar Suárez y el guantanamero Pablo Matos, todos con 2 puntos.

Suárez se impuso al veterano Miguel Vázquez, de Caimanera, en 43 lances de una Defensa Eslava; mientras Matos dispuso de la juvenil Adria Cardoza en 45 movidas de un Gambito de Dama Aceptado.

Ganaron, además, Iskander Hernández, de San Antonio del Sur, y las atletas de la EIDE Arlettys Iglesias y Vanessa Inés. Se pactaron dos empates: el del talentoso niño Raimond Azahares con el EP Yurber Verdecia y el de Robelis Castillo frente a Javier Borges.

Este jueves hubo descanso activo y hoy sigue el accionar del torneo. La semifinal concluye el martes 24 de noviembre, y se celebra cumpliendo con las medidas higiénicas debido a la COVID-19.

• Neday MACHADO RODRÍGUEZ

## Llaman a extremar medidas sanitarias

La apertura de los aeropuertos internacionales con el sucesivo arribo de viajeros, aumento del tránsito de personas por toda la Isla, y el rebrote de más de 54 casos de la COVID-19 en la vecina provincia de Santiago de Cuba, multiplican el riesgo del virus en Guantánamo, por lo cual hay que reforzar la vigilancia sanitaria a nivel comunitario y el control en los puntos de entrada al territorio.

Así lo subrayó el Grupo temporal para el enfrentamiento a la COVID-19 y las arbovirosis, encabezado por Rafael Pérez

Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, y el gobernador Emilio Matos Mosqueda, quienes llamaron a la estricta vigilancia epidemiológica y el riguroso cumplimiento de las medidas sanitarias y los protocolos de salud.

Se conoció que el territorio se mantiene en zona de éxito en el canal endémico de las Infecciones Respiratorias Agudas, a pesar de crecer ligeramente el número de pacientes en edades pediátricas.

No obstante, el Grupo temporal reclamó

mayor exigencia en el control de viajeros, de las pesquisas activas, y llamó al enfrentamiento más enérgico con quienes, persistentemente, violan indicaciones como el uso obligatorio del nasobuco, la desinfección de las manos, el distanciamiento en las colas y lugares públicos, así como el aislamiento en las viviendas cuando proceden del exterior o de provincias con situación epidemiológica comprometida.

Al valorarse la situación epidemiológica se reconoció cómo a pesar de las pasadas lluvias, se reducen los índices de focalidad y reactividad del Aedes aegypti, y aumenta el

control a casos febriles, resultado de mayor fiscalización por las autoridades de Salud Pública y los factores de la comunidad, de manera general.

Caimanera, Manuel Tames, El Salvador y Guantánamo continúan como los de más dispersión y positividad del mosquito, territorios en los que deben extremarse la vigilancia epidemiológica, el manejo en los tratamientos focal y adultizada, la reducción de los riesgos medioambientales y el control estatal y familiar para evitar la transmisión.

● **Rodny ALCOLEA OLIVARES**

## Analizan resultados de la política demográfica

El otorgamiento de 177 subsidios para la edificación de viviendas, la eliminación de 25 pisos de tierra, y la entrega de 66 casas terminadas por el Estado a madres con tres o más hijos menores de 17 años son de los principales resultados de la política demográfica en Guantánamo este año.

Todo ello, sumado al financiamiento a 48 proyectos constructivos para mejorar las condiciones de vida de esas familias, colocó a la provincia como la mejor del país en ese apartado de la política, que entre sus objetivos busca fomentar la fecundidad y la natalidad ante la dinámica demográfica de envejecimiento poblacional.

No obstante, Vivienda todavía fue señalada con atrasos y llamada a buscar alternativas ante las dificultades con los materiales, fundamentalmente el acero y el cemento, pues la idea es beneficiar a más de 2 mil núcleos familiares, la mayoría de los cuales requieren casa nueva.

Se evaluaron, además, los resul-

tados de la atención a la pareja infértil, que hasta septiembre reportó 340 pacientes atendidas por primera vez en las consultas municipales de reproducción asistida, 289 en la instancia provincial, y 23 en centros de alta tecnología, lo que resultó en 47 embarazos.

También se chequearon las acciones de Trabajo y Seguridad Social, en la protección a menores huérfanos, la reducción de las cuotas mensuales a las cuentapropistas madres con más de dos hijos menores, y la prestación social en los comedores del Servicio de Atención a la Familia a más de 3 mil 800 personas.

En la atención al adulto mayor, otro de los objetivos de la política, destacó el incremento gradual de las pensiones a 15 mil jubilados y la entrega de recursos a familias con situaciones sociales críticas, que ha beneficiado a más de 3 mil 400 núcleos desde su implementación en 2013.

Las direcciones de Deportes y

Cultura fueron ponderadas por su labor integradora de los grupos de ancianos mayores a labores comunitarias y gimnasios biosaludables, pues al decir del gobernador Emilio Matos Mosqueda, "no solo aspiramos a que nuestros ancianos vivan más, sino también a que lo hagan con mejor calidad de vida".

Durante el encuentro, igualmente, se presentaron las proyecciones de la política, los resultados del Observatorio Sociodemográfico creado en junio pasado y la Campaña de Comunicación del Gobierno para crear conciencia entre la población y generar análisis poblacionales.

La política demográfica se ha convertido en eje fundamental de las proyecciones del gobierno cubano, debido al impacto del decrecimiento sostenido de la población (por migraciones, bajos niveles de fecundidad), y su creciente envejecimiento, en el presente y futuro del país.

● **Lilibeth ALFONSO M.**

## Inicia este lunes segunda etapa de vacunación antipolio



La segunda etapa de la Campaña 59 de vacunación antipoliomielítica comienza desde hoy, y hasta el 28 de noviembre en la provincia, territorio que suministrará la segunda dosis del inmunólogo a 24 mil 435 infantes, entre ellos, los 18 mil 286 que recibieron las dos primeras gotas, independientemente de que en la actualidad hayan cumplido los tres años de edad.

La información suministrada por la doctora María Elena Sánchez, responsable del Programa vacunatorio en la provincia, indica que de igual forma se reactivará con otra dosis de la vacuna (dos gotas) a los seis mil 149 niños de nueve años de edad que estaban previstos inmunizar en abril, aunque hayan cumplido los 10 años de edad.

De acuerdo con la especialista, del 30 de noviembre al 5 de diciembre se realizará la recuperación de aquellos infantes que, por razones diversas, no hubiesen recibido en su momento las dosis del inmunólogo y reiteró que no se le administrará a niños con

38 grados o más de temperatura, vómitos, diarreas o aquellos que son inmunodeficientes.

Recordó a los padres esperar 30 minutos antes y después de la vacunación para darles agua a sus hijos.

La poliomielitis es una enfermedad infecto-contagiosa, que daña al sistema nervioso central, puede causar inflamación del cerebro y de las neuronas motoras de la médula espinal, generando atrofia muscular, parálisis, deformidad y hasta la muerte.

El calendario del proyecto inmunizante anual se reacondicionó en el Archipiélago por la incidencia de la COVID-19, sin dejar brecha a la enfermedad erradicada desde 1962, cuando Cuba fue declarada territorio libre de poliomielitis. Desde entonces es el único país del mundo que mantiene campañas de vacunación cada año gratuitas, accesibles para toda la población y de elevada efectividad.

● **Ariel SOLER C.**

Foto: **Leonel ESCALONA**

## Desde la Web Desarrollan encuentro virtual Pedagogía 2021

El Encuentro por la unidad de los educadores, Pedagogía 2021, concluyó en las plataformas virtuales, pasado tres días de presentación de ponencias desde Guantánamo. Con el objetivo de intercambiar experiencias pedagógicas para perfeccionar el sistema, en el actual contexto epidemiológico provocado por la COVID-19, más de 110 trabajos se expusieron en ocho simposios durante el encuentro, en la plataforma virtual de aprendizaje Moodlepedagogia2021.gu.rimed.cu, en la que pudieron incluirse todos los usuarios de la red informática del sector en el territorio, informó Liera Tait Salazar, coordinadora del evento. La cita provincial se inscribe en los preparativos del Congreso Internacional Pedagogía 2021, previsto a realizarse en la capital del país, del primero al 5 de febrero del venidero año. ([www.venceremos.cu](http://www.venceremos.cu))

### Acueductos y Alcantarillados ofrece servicio en línea

La Empresa de Acueductos y Alcantarillados en la provincia se suma al comercio electrónico con la inclusión de uno de sus servicios en una de las plataformas virtuales de pago existentes en el país. A través de la aplicación Enzona, los usuarios pueden solicitar la extracción mecanizada de los residuales que, hasta el momento, beneficia al sector residencial, y el pago se realiza en moneda nacional a precio diferenciado, en dependencia de la zona de residencia. ([www.solvision.cu](http://www.solvision.cu))

## Reconocen desempeño de la Sociedad Cultural José Martí

Eduardo Torres Cuevas, presidente nacional de la Sociedad Cultural José Martí (SCJM), resaltó el destacado desempeño de la filial guantanamera, enfocado a mantener y fortalecer el vínculo con las instituciones de la provincia, y promover el acercamiento a la obra del Héroe Nacional.

El prestigioso intelectual se pronunció durante la asamblea de la SCJM en Guantánamo, ocasión en que llamó a continuar el trabajo en las comunidades, principalmente con los niños y jóvenes, para que conozcan las facetas del más universal de los cubanos, y se nutran de la ética martiana, imprescindible en los momentos actuales en que el gobierno de Estados Unidos arrea su política hostil contra nuestro país.

Los debates, bajo la premisa martiana de "lo que importa es hacer, aunque no se vea quien hace", animaron a los delegados de los más de 100 clubes de la SCJM del territorio, quienes expusieron las experiencias de trabajo en los últimos cinco años.

Pedro Batista, presidente del Consejo Martiano del municipio de Caimanera, abundó sobre la labor con los niños en la primera Trinchera Antimperialista, que llega a los círculos infantiles.

Al referirse al trabajo de la sociedad durante el último lustro, la Doctora en Ciencias Noralis Palomo Díaz, presidenta de la institución en Guantánamo, destacó el

crecimiento que experimenta en miembros y Consejos Martianos en todos los territorios, con excepción de San Antonio del Sur.

Los desafíos -puntualizó Palomo Díaz- plantean llegar con más fuerza a las organizaciones de masas juveniles y mostrarles la importancia del estudio de la obra literaria y política del Apóstol.

Al intervenir en la sesión, Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, exaltó la obra martiana y felicitó a la Sociedad Cultural José Martí en Guantánamo por sus realizaciones, las que debe proyectar -dijo- para sumar cada vez más jóvenes martianos a la ejecutoria revolucionaria de estos tiempos.

Durante el evento, al que asistió Yusuam Palacio Ortega, presidente del Movimiento Juvenil Martiano, la Doctora Anselma Betancourt Pulsán, Heroína del Trabajo de la República de Cuba, recibió el Premio *La utilidad de la virtud*, y el preuniversitario Enrique Soto el reconocimiento *Honrar, Honra*.

Por su parte, *Dicha Grande*, máximo reconocimiento de la SCJM en Guantánamo se entregó a la Dirección provincial de Educación y a Daniel Fernández Urgellés, del proyecto *Mochila al Hombre*, perteneciente a la Universidad de Guantánamo.

● **Rosalba CASTILLO DIMOT**

## Correos invita al comercio electrónico

La Empresa de Correos en Guantánamo apuesta por la modalidad del pago electrónico, con la apertura de dos tiendas virtuales para la compra de materiales postales y artículos filatéticos.

Yusmary Agüero Alfonso, comunicadora institucional de la entidad, informó que para adquirir los productos se accede a través del portal web [www.superfacil.cu](http://www.superfacil.cu). En la página, los clientes pueden comprar publicaciones nacionales infantiles, juveniles; postales, sobres para cartas y documentos, entre otros.

Para el pago del servicio, explicó la comunicadora, los usuarios

deben poseer tarjetas magnéticas, emitidas por las sucursales bancarias del país, y estas a su vez tienen que estar asociadas a las pasarelas *EnZona* o *Transfemóvil*.

Agüero Alfonso agregó que la compra se podrá recoger en las agencias principales de correo en cada municipio (en la ciudad cabecera, en la oficina sita en Pedro A. Pérez entre Crombet y Aguilera) o mediante el servicio a domicilio, que realizan los carteros, por el costo de un peso con cincuenta centavos en CUP.

Por otra parte, para obtener los artículos filatéticos hay que regis-

trarse en la página <http://www.bazar-virtual.ca/>. El pago es a través de tarjetas Visa o Mastercard. En estos momentos, las entregas solo se realizan en el territorio nacional, y en la medida en que reinicien los vuelos comerciales regulares en el país, se enviarán a los clientes a vuelta de correos al país de destino, aclaró la especialista.

Correos de Cuba en Guantánamo inició el servicio de comercio electrónico con los giros nacionales, y continúa los esfuerzos por extender la modalidad, la cual acerca las prestaciones a los clientes.

● **R. C. D.**